
PRESIDENTE LAGOS LLAMÓ A DEBATIR REFORMA A LA SALUD SIN 
JUICIOS DESCALIFICATORIOS 
El Mandatario planteó en este sentido la necesidad de tomar en consideración los 
derechos de las personas y la solidaridad. 
 
El Presidente de la República, Ricardo Lagos, asistió esta mañana a la inauguración del 
nuevo edificio de la Clínica Santa María, en la comuna de Providencia de la capital, 
oportunidad en la que destacó la necesidad de reformar el actual sistema de salud por 
uno que sea compatible con nuestro modelo de país y esté al servicio de los ciudadanos. 
 
Durante su intervención, el Primer Mandatario señaló que la Clínica Santa María 
representa un hito en la historia del desarrollo de la medicina chilena y de la salud 
privada en Chile y destacó la importancia de poner a disposición de la comunidad 
"obras que representan la incorporación de tecnología más moderna, para atender 
enfermedades cada vez más complejas y que hoy día podemos controlar, disminuyendo 
la incapacidad que generan y evitando muertes", afirmó. 
 
Sobre la reforma a la salud que dicha cartera está estudiando, el Mandatario aseguró que 
no pretende producir cambios radicales al sistema actual sino coordinar esfuerzos para 
que la medicina esté al alcance de todos los ciudadanos. "Debiéramos entender una 
reforma al sector salud no como un momento donde se produce un cambio drástico en la 
situación, sino más bien como un conjunto de esfuerzos que coordinadamente y, a 
través de distintas etapas, van hacia cumplir un objetivo final de un sector reformado, 
moderno, al servicio de la gente y compatible con el modelo de país que queremos", 
señaló el Presidente. 
 
En tal sentido, agregó que "mejorar la salud de la población, prolongando la vida y los 
años de vida libres de enfermedad, es el propósito fundamental de una reforma; al igual 
que reducir las desigualdades de la salud, mejorando la salud de los grupos más 
desfavorecidos de la sociedad y otorgando mayores niveles de protección social". 
 
Sobre el mismo tema, sostuvo que los avances efectuados en establecimientos de salud 
privados, como el que hoy se inauguró, pueden ser utilizados por todos los chilenos "en 
la medida que generemos una capacidad de desarrollo complementario entre los 
sistemas público y privado de salud y que cada afiliado tenga la oportunidad de acceder 
a los servicios de cada uno de los sistemas, especialmente cuando el desarrollo 
tecnológico representa altas inversiones", puntualizó el Mandatario. 
 
Asimismo, expresó que en el país han surgido nuevas patologías propias de la sociedad 
moderna, pero prevenibles, razón por la cual uno de los desafíos de la reforma al sector 
radica en la capacidad de evitar ciertas enfermedades.  
 
Junto con ello, el Presidente Lagos dijo que "siempre, todo sistema de salud es solidario, 
por lo tanto, el elemento central de lo que queremos hacer tiene que ser basado en la 
solidaridad". Al respecto, indicó que "no es justo que quienes cotizan en Fonasa hagan 
solidaridad entre ellos y los que cotizan en Isapre hagan, a su vez, lo mismo, pero que 
no haya una solidaridad entre ambos sistemas". 
 
En la oportunidad, el Primer Mandatario hizo un llamado para que "este debate lo 
tengamos en términos adecuados, libre de prejuicios y libre de juicios descalificatorios" 



y añadió que cuando se habla de "expropiación" en torno a la reforma que se pretende 
hacer con el sistema de salud, "me parece que estamos usando una terminología y un 
lenguaje absolutamente inadecuado". En este sentido, agregó que "si en virtud del 
principio de la solidaridad se quiere establecer un fondo común y con cargo a ese fondo, 
la persona es dueña de acudir a un ente público o privado para mejorar su condición de 
salud, no hay expropiación, porque lo que se está aportando al fondo común lo está 
retirando". 
 
El Presidente Lagos fue enfático en señalar que el debate es necesario y que hay que 
participar, "pero quiero que todos lo hagamos sin descalificaciones, es decir, 
entendiendo los temas que tenemos por delante".  
 
Finalmente, el Jefe de Estado afirmó que "no existe un sistema cien por ciento público y 
no existe un sistema cien por ciento privado" y reiteró la necesidad de coordinar 
esfuerzos para lograr un sistema de salud acorde a nuestros tiempos y a los 
requerimientos de toda la población. 


